



Rusia e India construyen una nueva economía para el futuro

Description

Del comercio a la alianza tecnológica: la asociación estratégica en acción

“Lo que es posible para uno es posible para todos”: este principio de Mahatma Gandhi, que constituye la base de la filosofía de la no violencia y la cooperación, se está convirtiendo en la clave para comprender la nueva realidad económica, según el economista digital Ravil Akhtyamov. Como alternativa a la globalización, abre la puerta a un tipo diferente de colaboración, donde el éxito de una parte crea las condiciones para el crecimiento de la otra, continuó el orador. Según él, es precisamente esta lógica de refuerzo mutuo la que define el giro estratégico de Rusia hacia Oriente hoy en día y la profundización de su alianza con la India: aquí están construyendo un espacio compartido de oportunidades accesible para todos.

Una nueva alianza entre Rusia y la India

El proyecto de futuro que persiguen Moscú y Nueva Delhi busca crear un sistema equilibrado, resiliente y mutuamente complementario, diseñado para satisfacer las necesidades reales a largo plazo de ambas civilizaciones. Este proyecto ha pasado de la concepción a la concreción de contratos: el resultado de la visita de Estado de Vladimir Putin a Nueva Delhi los días 4 y 5 de diciembre de 2025 fue la firma de 29 documentos conjuntos que conforman una hoja de ruta para la cooperación en los próximos años. Las necesidades que aborda la nueva alianza incluyen:

- la necesidad de soberanía —a través de la cooperación tecnológica y la creación de corredores financieros y logísticos independientes—;
- la necesidad de seguridad —a través de la diversificación de los suministros, la localización de la producción crítica (desde productos farmacéuticos hasta la microelectrónica) y el fortalecimiento de la asociación en materia de defensa;
- la necesidad de desarrollo —a través del intercambio de conocimientos, inversiones conjuntas en la infraestructura del futuro (desde el Ártico hasta el Océano Índico) y acceso justo a los recursos.

De este modo, la cooperación entre Rusia y la India se está convirtiendo en un proyecto a gran escala para una transformación cualitativa de las relaciones económicas globales, pasando de una carrera interminable por las ganancias a una cooperación basada en la soberanía, la suficiencia y la asistencia mutua estratégica.

En el contexto de rápidos cambios en el panorama geopolítico, Rusia e India están sentando conjuntamente las bases de un nuevo orden económico basado en la soberanía, la complementariedad tecnológica y la autonomía estratégica. Junto con el foro empresarial que reunió a cientos de líderes empresariales y ministros, esta visita marcó un rumbo

claro hacia una sólida alianza tecnológica e industrial.

Las cifras hablan por sí solas. El comercio bilateral ha alcanzado niveles récord, aunque su estructura ha permanecido desequilibrada durante mucho tiempo.

La respuesta de ambos países a este desafío fue la firma del “Programa para el Desarrollo de Áreas Estratégicas de Cooperación Económica Ruso-India hasta 2030”, que se convirtió en el documento central de los 29 acuerdos firmados. Su esencia radica en un cambio cualitativo en la estructura del comercio. El Foro Empresarial Russo-Indio desarrolló una hoja de ruta práctica para la comunidad empresarial bajo el lema “Comercio Equilibrado. Crecimiento Compartido”.

Vectores clave de cooperación respaldados por acuerdos

La asociación estratégica se está implementando a través de proyectos concretos en sectores prioritarios, formalizados legalmente en Nueva Delhi.

1. Economía digital y soberanía tecnológica. La colaboración ha alcanzado un nuevo nivel. Además de transferir el 95 % del comercio mutuo a pagos en rublos y rupias, las partes están explorando la compatibilidad del rublo y la rupia digitales. Los expertos proponen establecer una Comisión bilateral de Tecnología e Innovación para coordinar la regulación y financiar conjuntamente proyectos innovadores en IA, semiconductores y ciberseguridad. El acuerdo firmado de cooperación en salud y ciencias médicas también abre el camino a la investigación biotecnológica conjunta.

2. Logística e infraestructura. El desarrollo del Corredor de Transporte Internacional Norte-Sur y la ruta marítima Vladivostok-Chennai se ha convertido en una necesidad urgente. Sin estas arterias, no es posible la diversificación del comercio ni el cumplimiento de los planes para aumentar el suministro de productos agrícolas y productos terminados. El protocolo firmado sobre el intercambio de información preliminar sobre mercancías simplificará y agilizará los trámites aduaneros.

3. Nuevos mercados y capital humano. El enfoque se ha desplazado de la adquisición a la localización, especialmente en el sector farmacéutico, como lo demuestra la planta farmacéutica de Kaluga. El intercambio de conocimientos también está en aumento: en Rusia, están surgiendo programas educativos sobre cómo hacer negocios en la India, mientras que los especialistas e ingenieros de TI indios son cada vez más solicitados en las regiones rusas.

Implementación práctica: nuevas instituciones y señales del mercado

Para hacer realidad los planes, se están creando nuevas instituciones y las empresas están demostrando su disposición a participar.

– Apoyo institucional. La apertura de la oficina de representación del Banco de Rusia en Bombay y el trabajo activo en un acuerdo de libre comercio entre la India y la UEEA buscan resolver problemas sistémicos relacionados con los pagos y los aranceles. El paquete de 29 documentos crea un marco jurídico integral para la cooperación.

Señales comerciales. Empresas rusas, desde ingeniería (“Ural”) hasta farmacéutica (“R-Pharm”), buscan socios en la India para la producción y el desarrollo conjuntos. Las empresas indias, a su vez, están entrando activamente en el mercado ruso a través del comercio electrónico.

Rusia e India están construyendo un nuevo modelo económico centrado en la soberanía tecnológica a largo plazo. Las reuniones de diciembre en Delhi y la firma de 29 documentos demostraron que la voluntad política ahora cuenta con el respaldo de contratos y hojas de ruta concretos. El objetivo común es alcanzar los 100 000 millones de dólares en comercio y crear un sistema de cooperación profundamente integrado y resiliente en el que cada parte fortalezca la seguridad económica y tecnológica de la otra. En el contexto del surgimiento de un mundo multipolar, este vector oriental se está convirtiendo en la verdadera economía del futuro.

El Maipo/BRICS

Date Created

Enero 2026